

# UN GRAND ÉDUCATEUR

Antonin Bondat aura marqué toutes les étapes de ma vie. Il a d'abord bercé mon enfance car mon père fut pour lui un collègue enseignant et un ami depuis 1939. Ensuite je l'ai connu en tant qu'élève, puis en tant que professeur moi-même..

Il fait partie des grands éducateurs qui ont marqué l'école Saint-Martin de France, collège et lycée privé, de réputation mondiale. Cette école, fondée en 1929 par le Révérend Père Duprey, a été conçue en s'inspirant du système anglais. Des "Maisons" (avec en moyenne soixante-dix élèves) qui se sont développées au fil des années. Parti d'une seule maison en 1929, "le Château" avec soixante-dix élèves, l'établissement est passé à dix-huit maisons en 2009 (dont quatre maisons de jeunes filles) réparties dans un parc de trente-cinq hectares, accueillant au total 1100 élèves.

Chaque maison est placée sous la responsabilité d'un éducateur, le "Chef de Maison", aidé de deux assistants. En général le "Chef de Maison" était marié ; sa famille prenant ses repas avec les "pensionnaires", la maison devenait une "pension de famille". Cet esprit de maison constitue un dénominateur commun pour les milliers d'élèves qui ont été scolarisés dans cet établissement prestigieux. Chacun des trois cycles d'études avait à sa tête un directeur constituant un relais entre les élèves et les professeurs. M. Bondat a occupé successivement toutes ces fonctions avec talent, humanité, compétence et modestie.

C'est lui qui, en tant que Directeur d'Études, toutes les trois semaines (à son époque), venait dans chaque classe lire les notes qui étaient assorties d'un commentaire pour chacun des élèves ; il connaissait chacun en profondeur et savait trouver le mot juste à son sujet. J'ai donc eu la chance de bénéficier de ses interventions qui fascinaient les élèves.

Ensuite, revenu à Saint-Martin en tant qu'enseignant, je suis devenu son "collègue" et j'ai bénéficié de ses conseils. Il a guidé mes premiers pas de professeur.

Il venait alors dans chaque classe, non pas en tant qu'inspecteur mais comme conseiller pédagogique ; ne mettant pas en doute nos connaissances dans la matière enseignée, il savait nous conseiller pour mieux les transmettre. Il avait l'autorité d'un inspecteur avec le savoir faire d'un éducateur, chevronné, attentif et bienveillant.

Tous les enseignants étaient captivés par M. Bondat, en particulier par son talent oratoire à la hauteur de son talent littéraire. Je me souviens de ce que nous ressentions, alors qu'avec quelques enseignants nous étions réunis dans la salle des professeurs, M. Bondat donnant un cours dans la salle voisine : sa voix porteuse et chaude, la conviction dans ses propos ponctués de phrases harmonieuses qui s'écoulaient limpides, nous ont enchantés et je crois bien que nous étions alors redevenus ses élèves.

En tant que Président de l'Association des anciens élèves de Saint-Martin, je reçois des nouvelles d'anciens qui ont fréquenté notre école et c'est avec un souvenir ému et un profond respect qu'ils évoquent M. Bondat. Ils lui sont surtout reconnaissants pour les valeurs qu'il leur a transmises et qui ont contribué à former les adultes qu'ils sont devenus.

Il aura donc marqué des générations d'élèves par sa présence, son rayonnement, sa pédagogie et le don de lui-même, mais aussi tous les adultes qui l'ont connu. Il a été pendant de longues années une véritable figure de proue dans cet établissement. Nous avons admiré le fait qu'il soit resté debout face aux adversités qui ne l'ont pas épargné tout au long de sa vie.

Jean-Pierre LUNEL



Antonin Bondat parmi ses élèves (classe terminale)